

razon humano, mas terrible es el de la division entre los hombres amantes de la libertad, y mucho mas cruel el golpe que deben mirar ya sobre sus cabezas, si los despotas llegan por esta causa á conseguir que desaparezca por ahora de sobre la faz de la tierra esa cara madre de la naturaleza; y no en vano su tierna y lastimera voz hiere tan vivamente el corazon de sus predilectos hijos.

„Me quejo, dice, de la debilidad, me aflijo de la poca prevision, me agito contra la desconfianza y me enfurezco sin saber como, contra mis enemigos que en todos tiempos han sabido aprovecharse de las primeras, para perseguirme y abatirme, y de la última que tan diestramente supieron preparar en los favorables momentos para conseguir lo que jamas han podido, para destruir la gran columna á cuya sombra me he refugiado siempre y de cuya solidéz estaba pendiente mi completo triunfo; mas hoy mis esperanzas vacilan, mi desconsuelo se aumenta y mi dolor no tiene límites: ved aqui los motivos que tengo para sobresaltarlos.

„Mis derechos provienen del mismo Dios, y los hombres abusando de ellos los unos, y otros desconociéndolos, llegó hasta el caso de usurpármelos. Una preciosa parte de éstos, sensibles á mis clamores y dóciles á la razon con que procuré inspirarles su deber, se declararon mi mas firme apoyo: sus generosos intentos me obligaron á mirarlos con ojos de amor, señalándoles las propias virtudes de beneficencia, humanidad, igualdad y tolerancia que me son características: sus trabajos por continuados siglos me habia sumido la depravacion... á todas partes era llevada sobre las alas de sus mas reservados deseos, y en todas hice sentir la fuerza de mi justicia, ya rogando ó pimos frutos y bendiciones sin cesar de los que llegaron á desearme, ya por otras persecuciones sin término de los que miraban en solo mi sombra su ruina y esterminio.

„En medio de tan singular alternativa el ánimo de mis precautores no desmayó jamas: yo lloraba á su lado los males que por mí padecian y me horrorizaba á cada instante al ver bañada la tierra con su sangre por defenderme; pero al mismo tiempo su fervoroso entusiasmo se aumentaba en medio de las persecuciones y de los desastres mas dolorosos: unidos todos desafiaban á la ignorancia, anonadaban el fanatismo, y con pie firme combatian la ominosa tirania, y hechos sus corazones el mas completo baluarte en donde me señoreaba de mis enemigos, di siempre por seguro mas tarde ó mas temprano un triunfo; mas, ¡ay de mí! Este asilo fluctuante: este centro de mi confianza se ha variado: este sólido é invencible baluarte se ha ya combatido de un modo que jamas... de los que componian el gran número de mis defensores, muchos de ellos no solo me han abandonado, sino que se empeñan en perderme: mis enemigos obtuvieron la victoria que nunca podian prometerse: se aprovecharon de la debilidad de los que eran susceptibles de ella: lisonjearon sus malhadadas pasiones con falsas apariencias: les señalaron márgenes peligrosos, y para colmo de su inicuo plan han sellado en sus incautos corazones, la mas justa y criminal desconfianza: dividieron la fuerza entre sí y el laurel asoma sus ensangrentadas hojas entre los frios cadáveres de mis firmes defensores: la obra de la iniquidad presenta visos de mas duracion: tantos apreciables seres trabajaron por muchos siglos por colocarme en el distinguido lugar de donde me arrojaron la ignorancia, la ambicion y el mas ominoso desenfreno de los que jamas me conocieron: hoy la suerte de los que me sostienen es mas que cruel, y mi existencia parece estar condenada al lugar en donde descansara eternamente si el génio generoso de la éteral del mundo no me hubiera obligado á salir por sus esfuerzos: mi esperanza está cifada en un solo y único punto: que los deslanchados con tan falso velo conozcan el peligro en que los ha puesto la envidia: que miran desconfiadamente el cuadro que mis enemigos le han dibujado, y verán el que tienen ellos que representar: que conozcan que el hombre en principios y en sentimientos debe ser uno mismo en todo el mundo, y si así pensasen, yo sola y única sobre la tierra seré quien dominaré y gobernaré en gloria á los hombres: de otro modo ¡desgra-

ciada de mí! ¡Desgraciados de mis defensores! ¡Cuanto tenéis que sufrir en la gloriosa empresa que habeis tomado á vuestro cargo! Los tiranos llegaron á temeros de un modo que no es facil poder explicar: vieron minado sorpresivamente su bárbaro poder: sus fuerzas no alcanzaban á evitar el peligro que tan de cerca les amenazaba, y se valieron de la misma que temian para salvarse: retroceded, hombres temerarios, de la marcha que habeis emprendido: despertad del sueño del engaño á que os habeis entregado. ¡Despertad...!

Con razon deben temer los verdaderos liberales tan fundada predicción en vista de lo mismo que ha sucedido á las naciones europeas que han proyectado ser libres. Ellas han sido el blanco de todos los tiranos, por que en ellas vieron fijado el centeilante foco de la libertad del mundo: si, de la libertad del mundo, pues á triunfar de sus sanguinarios enemigos, la Europa entera hubiera rompido las cadenas que la azovian y la América tampoco debia temer la opresion, pues libre la Europa y gobernada por leyes justas, la América debia lisonjearse del mismo beneficio; mas estas sometidas nuevamente á la tirania, la libertad del mundo civilizado se acabó por mas de un siglo. Creemos que los despotas harán borrar del diccionario hasta la palabra libertad: la sangre humana ha corrido sin piedad ni compasion, y son nada los desgraciados é inhumanos hechos que los fastos de la historia nos presenta respecto á los que han aumentado sus voluminosas páginas. Veianse ya los tiranos en lo último de su carrera tocando ya estos monstruos de la naturaleza su destruccion y esterminio: dando ya su existencia las últimas boqueadas. Mas en el dia ¿cuál será la suerte del género humano? ¿Y qué no harán para conseguir su dominacion? Lo mismo que deben hacer los verdaderos defensores de la libertad. Los despotas se unieron sin consideracion á pátria, estado ni otros vergonzosos títulos, y decretaron la destruccion de la libertad para salvarse de la mas grande tempestad que vieron los siglos. Los hombres verdaderamente liberales si quieren salvar sus vidas, si desean llenar sus deseos, si aman la humanidad, y si sus corazones son sensibles á las inauditas desgracias que cubren la tierra, y en una palabra, si no desconocen los principios y derechos imprescriptibles que los constituyen, sin mas títulos, sin mas denominaciones y sin otros emblemas que tan directamente han contribuido á proteger las infames ideas de los tiranos aliados, que los verdaderos liberales fundados sobre la primera ley como universal en todo el mundo, deben no unir sus sentimientos porque estos lo están por principios, sino sus esfuerzos, hasta rendir el último aliento: deben dar á la pátria y al mundo todo el mas indudable testimonio de cual ha sido hasta ahora el objeto de sus tareas y de cuanto es susceptible la razon; y por último, hasta donde alcanza el hombre que conociendo lo que se debe á sí mismo y á sus semejantes quiere ser libre.—I. F.

[Veracruzano núm. 215]

COMUNICADO.

Sres. editores del Sol.—El dia 29 de agosto último puse yo mismo en el correo un pliego cerrado con el rotulo: „Al sr coronel d. Jose Maria Arlegui, Jalapa” que segun costumbre debió haber llegado á su destino el dia 2 del actual; y como con fecha de 9 de este mes me pregunta dicho gefe por el asunto que debia estar ya en su poder, y que es de alguna consideracion, pues nada menos se ha extraviado que un recibo de seiscientas prendas de vestuario que le remití, para que por él las recibiera del conductor, me veo en el caso de molestar á vds. para que por medio de su apreciable periódico se sirvan publicar este suceso, suplicando por mi parte al que lo haya extraido del correo bien sea de esta capital ó en alguna de las administraciones del tránsito, lo devuelva á quien corresponde, ó se tome la molestia de publicar todo su contenido por si de este modo pueden ser aun mas obsequiadas las dañadas intenciones del que con tan gran menoscabo de la fe pública, pudo dar un paso, que sin embargo no es el primero en su clase que acontece de algunos dias á esta parte: será este favor á que

quedará á vds. reconocido su atento servidor.—Manuel de la Portilla.

México 16 de setiembre

LOS EDITOTES DEL SOL AL ANIVERSARIO DEL GRITO DE DOLORES.

SONETO.

Silenciosa, tal vez, la madre tierra  
Prepara en sus entrañas, de antemano,  
Fuego voraz, que va creciendo ufano  
Y dando ensanche al seno que lo ensierra,  
Hasta que rompe y rebramando aterra,  
Y en medio mismo del inmenso oceano  
Freno le pone en su vagar insano,  
Creando Isla hermosa y elevada sierra.  
Por tres siglos, asi, la mexicana,  
Heroica gente nutre los ardores  
Que, estallando aniquilan la tirana  
Oposicion de cuentos de opresores,  
Y hacen la Pátria libre y soberana:  
¡Eterna gloria al GRITO DE DOLORES!

Quando despues de 289 años de esclavitud y supersticion, creian los execrables conquistadores mantener aherrajado crucialmente el Anáhuac, y solo pensaban en oprimirle mas y mas con toda clase de crímenes, entonces resonó en DOLORES la magestuosa voz del patriarca de nuestra regeneracion política d. MIGUEL HIDALGO y COSTILLA, causando un vergonzoso espanto á los tiranos, y rompiendo la fatal cadena que la patria arrastrara por tres centurias. En 16 de setiembre de 1810, época memorabilisima en nuestra historia, y de grandes lecciones para el mundo culto, lanzó aquel heroico caudillo el grito encantador de INDEPENDENCIA ó muerte. En objeto tan sublime pronto encontró colaboradores, y los Allendes, Aldamas, Abasolos, Rayones y otros millares de célebres atletas descendieron denodados á la arena para venturar á la nacion, reintegrandola en sus imprescriptibles pero usurpados derechos.

Hoy cumplieron 17 años de tan generoso esfuerzo. Bien sabeis, mexicanos, los sucesos ocurridos en este admirable periodo: reflexionemos el circulo descrito, el punto de donde partimos y el en que nos encontramos. Si inevitablemente hubo desastres é infortunios, no tuvieron otro origen que la divergencia, y la funesta discordia. Unámonos pues, y formemos un todo compacto é indisoluble: estrechémonos cordialmente en este día de prez y ventura, para confusion de nuestros encarnizados enemigos, terror de los despotas é ignominia de los detractores del republicanismo. Imitemos en todos tiempos los brillantes ejemplos del inclito HIDALGO, de los ilustres Morelos, Bravos, Matamoros, Galeanas, Minas, Ascencios y demas inmortales héroes inmolados en las aras de la libertad por darsela á su adorada Pátria. ¡Qué el 16 de setiembre de 1827 día de recuerdos gloriosos, lo sea de reconciliacion y de fraternidad! ¡qué mueran los partidos y las facciones para que viva la federacion! ¡qué esta y sus hijos prosperen, y sus virtudes sean la envidia y el noble estímulo de todos los pueblos de la tierra! Conciudadanos: de nosotros depende nuestra felicidad ó desgracia, y no debemos vacilar en la eleccion ¡Qué nos sirvan de leccion saludable seis largos decenios de lustros! Tales son nuestros constantes y fervorosos votos....

AVISOS.

IMPRESO IMPORTANTE.

Inconvenientes que ofrece en justicia y política á la prosperidad nacional, la ley dada en 31 de agosto proesino por el honorable congreso de Jalisco, sobre espulsion de españoles. Este papel bastante interesante en el dia, se hallará en dos pliegos en la libreria de d. Mariano Galean Portal de Agustinos.  
Acaban de llegar de Veracruz á la tienda de la 3.ª calle de san Francisco esquina al callejon del Espíritu Santo, las siguientes salazones y demas comestibles que á continuacion se espresan, todos de esquisita calidad: en aceite: Sardinas, la libra á 12 reales: Lengüados idem idem: Atun idem 9 reales: Espárragos idem 8 reales: Coliflor idem 6 reales: en salmuera: Congrio idem 8 reales: Atun de hizada idem 6 reales: Chorizos mantecados idem 14 reales: Longuiza idem idem: Salchichon idem idem.